

KLEINE MITTEILUNGEN

Schwarzstörche — *Ciconia nigra* — am Kühkopf

Datum: 21. 8. 1965

Beobachter: HARALD FRIEMANN und HARALD STRAUBE

Anzahl: mindestens vier Ex.

Einzelheiten der Beobachtung:

Gegen 10 Uhr beobachteten wir die ersten drei Schwarzstörche, die überm „Aquarium“ kreisten und dann in Richtung NW abdrehen. Wenig später kreiste über der gleichen Stelle ein Trupp von sechs Störchen, von denen wir zwei am weißen Unterflügel als Weißstörche (*Ciconia ciconia*) erkannten, die übrigen vier waren ebenfalls Schwarzstörche. Ob die zuerst beobachteten drei Schwarzstörche mit diesen vier identisch waren, ist zwar unwahrscheinlich, aber nicht ausgeschlossen, so daß wir die Höchstzahl der beobachteten Ex. nur mit vier angeben können.

Ähnlich wie aus großer Höhe einfallende Enten oder Krähen, führten die Störche merkwürdige Landmanöver aus: sie zogen die Flügel an, taumelten und stürzten einen Augenblick nach unten, um sich sofort wieder zu fangen und dann das gleiche Manöver zu wiederholen. Dabei verloren sie stark an Höhe und entzogen sich dadurch unserer Beobachtung.

Wir gingen jedoch der ungefähren Landerichtung nach und hatten das Glück, in der Nähe des Hofes „Kälberhof“ in Gesellschaft von etwa 40 Fischreiher (*Ardea cinerea*) zwei Schwarzstörche wiederzufinden. Die ganze Schar hielt sich an einem kleinen Wiesentümpel auf und ließ sich gut beobachten.

Später auf dem Rückweg kreisten nochmals zwei Schwarzstörche über uns, so daß die genaue Anzahl der durchziehenden Tiere völlig ungewiß bleibt.

Dipl.-Ing. HARALD FRIEMANN, 6103 Griesheim, Heinrich-Heine-Straße 2

Pfeifente — *Anas penelope* — überwinternd bei Gießen

Da auf größeren Gewässern die einzelnen Individuen der dort in großer Zahl überwinterten Enten nicht genau unter Kontrolle gehalten werden können, ist offenbar von der Pfeifente, die im Winter in Hessen meist nur in geringen Stückzahlen nachgewiesen wird, noch kein exakt beobachtetes Überwintern beschrieben worden. Besser zu überblicken ist der Entenbestand auf dem Schwanenteich und der Lahn in Gießen, da in der Regel hier nur halbzahme Stockenten zur Beobachtung kommen. In den Wintern 1964/65 und 1965/66 gelang dort nun der Nachweis eines überwinterten Pfeifentenpaares.

Hierzu folgende Daten: Am 8. 12. 1964 sah ich erstmals auf der Lahn bei der Brücke Rodheimer Straße einen Pfeifentenerpel. Am 30. 12. beobachtete ich ihn beim Durchfliegen der Brücke von oben und konnte keine weißen Schulterflecke feststellen, was auf einen Jungerpel schließen läßt. Er wurde von mir in der folgenden Zeit regelmäßig dort festgestellt, letztmalig am 22. 3. 1965. Am 31. 3. sah ich auf dem Schwanenteich ebenfalls ein Pfeifenten-♂, das, nach seiner Vertrautheit zu schließen, der Erpel von der Lahn war. Hierzu ist zu bemerken, daß auch die halbzahmen Stockenten regelmäßig zwischen Lahn und Schwanenteich pendeln.

Im Herbst erschien am 21. 9. 1965 auf dem Schwanenteich wieder ein Pfeifentenerpel, der sich bereits am 3. 10. zusammen mit den Stockenten füttern ließ. Er wurde an verschiedenen Tagen auch wieder an der Lahnbrücke gesehen. Ein Mitte November ebenfalls auf der Lahn kurz verweilendes Weibchen zog allein wieder ab. Im Dezember kam es zu starken Überschwemmungen. In dieser Zeit wurde der Erpel nicht beobachtet. Es hielten sich aber etwa 4 km lahnabwärts im Kleebachgebiet bei Heuchelheim einige Pfeifenten auf. Nach Rückgang der Überschwemmungen sah ich ihn am 29. 12. wieder bei der Lahnbrücke. Ab 16. 1. 1966 war hier wieder ein Paar, dessen ♀ am 19. 1. auch

schon sehr vertraut war. Der Erpel hatte weiße Schulterflecke, war also vermutlich mehrjährig. Ab Februar war er wieder allein und wurde vom 18. 2. an auf dem Schwanenteich beobachtet. Zum letztenmal sah ich ihn hier am 11. 3. 1966.

Nach dem Verhalten und auch nach der Entwicklung der Schulterflecke könnte es sich in beiden Wintern um denselben Erpel gehandelt haben.

WOLFGANG SCHÖSSLER, 63 Gießen, Schottstraße 16

Entenbruten im Stadtpark von Frankfurt-Höchst

Unter den zahlreichen Gänsen und Enten, die als Ziergeflügel den Teich des Höchster Stadtparkes bevölkern, befindet sich auch ein Paar Kolbenenten (*Netta rufina*). Beide Tiere hatten wohl ursprünglich die Flügel gestutzt, besitzen aber längst vollständige Schwingen, doch nur der Erpel nutzt seine Flugfähigkeit aus. Sowohl 1963 wie 1964 verließ er den Parkteich im Spätherbst, um erst im folgenden Frühjahr — Ende Februar oder Anfang März — wieder zurückzukehren. 1965 hat nun dieses Paar erstmals erfolgreich gebrütet; acht Junge kamen aus. Als ich sie am 22. Mai zum ersten Mal sah, waren sie wenige Tage alt. Sie gediehen alle gleichmäßig gut und unterschieden sich von den vorhandenen Stockentenküken schon allein dadurch, daß sie oft tauchten. Das Elternpaar hielt weiter zusammen, doch benahm sich der Erpel seinen Kindern gegenüber sehr rauhbeinig. Als diese etwa zwei Wochen alt waren, durften sie sich ihren Eltern kaum bis auf 2 Meter nähern, da sie der Erpel sofort vertrieb. Die Ente ihrerseits versuchte meistens, das Männchen bei seinen Angriffen zu hindern. Besonders heftig reagierte sie, wenn die Jungen Angstrufe hören ließen. Manchmal drohte der aggressive Erpel auch der Ente mit halb offenem Schnabel, was ihm aber schlecht bekam, denn das Weibchen, obgleich fußlahm, spielte die dominierende Rolle in der Familie.

Im übrigen hielten sich die Jungen trotzdem in der Nähe des Elternpaares auf; an Land bzw. ins Wasser begab sich die Familie immer gemeinsam, wobei entweder die Jungen oder das Weibchen die Initiative zeigten.

Erst als die Jungen ein fast vollständiges Körpergefieder hatten, löste sich die Familie mehr und mehr auf. Leider sah ich sie erst wieder, nachdem die Jungen flügge geworden waren (Ende September); von den acht Jungen waren nur noch drei (2 ♂, 1 ♀) übrig. Es ist ungewiß, ob die anderen fortgeflogen oder umgekommen waren.

Im selben Jahr brüteten im Park wie alljährlich mehrere Stockenten (*Anas platyrhynchos*) zum Teil auf Bäumen, außerdem ein Paar Tafelenten (*Aythya ferina*) (5 Junge, die alle flügge wurden; Schlüpfstag 4. oder 5. Juni) sowie ein Paar Höckerenten (*Cygnus olor*) (1 Junge).

Diese Mitteilung, besonders über die Kolbenenten, erscheint deshalb angebracht, weil ja die völlig freilebenden und unberingten Vögel jederzeit auf anderen Gewässern auftauchen können. Wenn man hierbei auch an eine Art „Faunenverfälschung“ denken könnte, ist es doch andererseits vielleicht nicht ganz negativ zu beurteilen, wenn seltenere einheimische Entenarten, deren freie Brutplätze immer mehr abnehmen, sich wenigstens in Parkanlagen fortpflanzen.

Dr. D. S. PETERS, 6 Frankfurt/M., Senckenbergmuseum

Bergente - *Aythya marila* - überwinternd und übersommernd auf der Lahn bei Gießen

Den für Hessen bisher einzigen nachgewiesenen Fall, daß eine Bergente überwintert und anschließend übersommert, hatten die Giesener Vogelkundler in den Jahren 1963/64 Gelegenheit zu beobachten. Die hierbei gemachten Beobachtungen seien hier kurz festgehalten.

Erstmals sah ich die Ente, ein Weibchen, am 15. 12. 1963 auf der Lahn in Höhe der Brücke Rodheimer Straße. Sie hielt sich zwischen den dort das ganze Jahr über verweilenden halbzahmen Stockenten auf. Bei sämtlichen Kontrollen, die ich im Durchschnitt wöchentlich einmal von Dezember 1963 bis Ende August 1964 durchführte, konnte ich sie hier beobachten.